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啟迪工人維權意識 建立勞工福利教育體系

二戰結束之初，港英殖民政府自顧未暇，只急於爭
奪和「恢復」管治和繼續對港人進行高壓統治；對於
因戰亂、生計而不斷南下的同胞，基本不施支援，這
從1951年東頭村、1953年石硤尾兩場大火災後情況等
可見一斑。作為工會領袖之一，光叔曾積極參與和策
動 1949年電車工人特津、1954年反「莊式除人」
（按：電車公司管理層莊士頓在1年內分13次開除184
名工友，歧視工會會員，意圖「陰乾」工會發展）等
大型鬥爭，啟迪了工人維權意識，推動了波瀾壯闊的
香港工運發展。
在工人自救意識的啟迪下，光叔與一眾工運前輩，
先從建立勞工子弟學校、設立失業救濟金、進行緊急
救災、開展文教運動、開辦工人飯堂、醫療所、留產
所等起步，逐漸建立一套較當時港英政權更為全面、
完整的福利事業體系和基層教育體系，實際上長期補
充了勞工基層等民生工作的不足，的確為當時初到香
港的貧苦大眾，帶來無限溫暖。這些方面，今天看來
是理所當然，但當時的人卻是無法想像。這些貢獻，

無疑有助迫使殖民政府不得不調整政策，對今天的社
會服務界後進極具研究參考價值。以光叔為首的老一
輩工運領袖，對早期香港勞工基層民生、維護勞工權
益所作的貢獻，人們不會忘記！

面對複雜環境 堅持帶領工人艱苦奮鬥
眾所周知，光叔為人非常謙

虛，他曾對着我們後輩說：
「不知道為什麼兩次鬥委會主
任都是我？其後不同的大型鬥
爭、尤其是六七年反英抗暴，
人家就說，楊光，又係您
啦！」其實，答案顯而易見。
一是因為他作為工運領袖，有
群眾基礎；二是他富有大型鬥
爭經驗。據不同的文獻資料顯
示，當年的工人無產階級擁有
備受尊崇的地位，由他以工人
領袖身份擔任港九各界同胞反
對港英迫害鬥爭委員會主任，

更是理所當然。
我們當然知道，文革這個時代背景對反英抗暴鬥爭

有一定的影響，但片面地把當時「暴力」事件的責任
全部推給愛國團體一方、甚至是由作為鬥委會主任的
光叔一人，而置當時港英當局的草菅人命、高壓統治
不顧，是有失公允的。當年，殖民當局以血腥鎮壓，
連日打死打傷拘捕近千人。5月11日，13歲少年於黃
大仙徙置區第26座外被員警打死；6月8日，424個工
人被捕，工人徐田波被捕後死於警署等，是港英直接
令事態不斷升級的導火線。殖民政府長期歧視中國
人，動輒驅逐愛國人士出境，故意拖延1956年九龍暴
亂事件中的執法速度，導致愛國工會死傷慘重。現下
遮掩各項誘發1967年反英抗暴大爆發的眾多因素，偏
頗地把所有責任都推給光叔等愛國前輩，不但不尊重
歷史事實，更是誤導公眾和青年學生。我們依然認

為，首先應該被譴責的是
鎮壓工人、學生的殖民管
治者，而不是犧牲個人職
業、學業前途以至付出鮮
血和生命代價的抗爭者。
與此同時，光叔作為工運
領袖，背負着時代、時
勢、工會發展、工人利益
等沉重壓力，不少光叔同
輩都說，他們已經在自己
可能的範圍內盡量克制，
盡量不與港英當局硬碰，
保存了愛國愛港後續力
量。

反英抗暴之後，愛國工運經歷了低潮，光叔不但堅
持帶領愛國工運實行「復轉改」，更開始着力迫使殖
民當局建立《僱傭條例》和改善勞工待遇，後來更成
功爭取《基本法》內有關保障勞工權益的條文。這些
成就，不少學者認為，的確開闢了當時殖民管治香港
120多年來，勞工權益保障截然不同的新局面。光叔在
艱苦時期毫無畏懼，堅韌不拔，憑着超凡的勇氣和不
計個人得失的承擔，創下了這一局面。

兩袖清風 家屬飽受委屈
認識光叔的朋友都知道，光叔一生兩袖清風。他生
前所住的地方，只是數十年來辛苦供款的居屋。他的
子女，更因為父親的政治背景原因，雖然擁有非常好
的學歷，卻無法加入公務員及官津補校教師隊伍，擇
業和工作受盡歧視。這些委屈，光叔從無對外說過，
只會在他教導後輩要懂得奉獻時才會聽到。言語之
間，光叔似是流露出對家庭和家人有所虧欠的眼神，
令人不忍直視。
楊光叔不但代表一個團結奮進的時代，更代表着上

一輩艱苦奮鬥、堅定愛國者的精神面貌。他不但是愛
國工會工作者的典範，也是後輩做人的榜樣。原本，
我們想保留光叔一貫的低調作風，但面對坊間一些失
實的污衊，以及以偏頗方式傷害工人領袖的做法，不
得不引用史實撰文以正視聽。在評價歷史事件上，異
見者縱有意識形態之爭，但不應罔顧事實，甚或故意
曲解。只有全面公允評價，才不會失德失格！
光叔一生磊落，高風亮節，愛國愛港敬業，鞠躬盡

瘁，我等後輩難及其萬一，只能在這有限的空間，與
大家一起回顧他的經歷點滴，以表無限敬意與哀思！

吳秋北 周文港

高風亮節 鞠躬盡瘁

香港工人運動領袖楊光叔病逝，震動了工運界，引起了社會高度關注，是愛國工人運動重

大損失。光叔一生大公無私，愛國愛港，關鍵時刻忍辱負重，無怨無悔，不但是愛國工會、

學校中數以十萬計工人、民眾、老師和學生心中的典範人物，更是愛國力量中廣受尊崇的領

袖人物，其精神力量對香港的長期繁榮穩定影響深遠。針對近日有社會邊緣人物別有用心的

炒作，本文試從還原真實、抵制污衊出發，根據光叔生前所述、前輩的回憶、我們與光叔多

年近距離的接觸和研究等，思憶光叔光輝一生的點滴。

高天問

「公務員廣告」是抹黑中央和特區政府的鬧劇

這個公務員反政改廣告採用公開信的方式，並
用了1,200張「職員證」砌成圖片，以證明聲勢
浩大，代表了公務員的心聲。可惜，所謂的「職
員證」一片模糊，根本就不能證明真假，粗製濫
造，莫此為甚。反對派製造這樣一個虛假的公務
員公開信，無非是要偽造公務員反政改的民意，
把他們扼殺普選的醜惡行為，美化為得到公務員
的支持，是「順民意而為」。

眷戀港英管治反共仇共
這個廣告大肆攻擊特區政府和中央人民政府，

說什麼「特區政府行事乖張，特區政府官員閉目
塞聽、政改方案荒謬、中央政府高談民主進步是
盛勢凌人」，稱「若政改方案通過，會令香港
『光輝到此』」，最重要的是，不忘宣傳「我要
真普選、否決假普選」。
廣告的用語更暴露出策劃者眷戀港英管治，反

共仇共。廣告說，「殖民地殘留的公平公正
（fair play) 精神已然煙消雲散。」、「1958年，
周恩來曾經警告到訪的英國代表不要妄圖在香港
推行民主化，否則將揮軍南下，踏平港島。這份

唯我獨尊的氣焰，今日的香港人看來，可有一點
熟悉的感覺？」這很能反映出咬牙切齒的反共仇
共心理，更說明所謂的公務員正是長期潛伏在特
區政府的「無間道」，在政改表決的關鍵時刻，
按捺不住跳出來，企圖策反公務員，顛覆特區政
府，在香港製造混亂。
這更加說明，有人假借公務員之名，對抗特區

政府，破壞公務員中立的制度，公然攻擊基本
法，公然煽動否決按照基本法和人大決定制定的
普選方案。其後果不僅給香港帶來災難，公務員
隊伍團結所受到的衝擊，公務員形象受到的損
害，更是首當其衝。絕大多數忠誠的公務員絕對
不會發表這種離經叛道、不利香港和諧的廣告。
策劃、刊登這個廣告的人，存心陷公務員隊伍於
不忠不義。

破壞公務員政治中立制度和傳統
香港公務員秉持中立原則，不干預政務，更不

會憑個人好惡辦事，影響政府政策的落實。基本
法第九十九條規定，「公務人員必須盡忠職守，
對香港特別行政區政府負責」。反對派刊登這樣

的「廣告」，完全是挑撥離間，破壞特區政府和
公務員的關係，企圖癱瘓公務員隊伍，好配合
「二次佔領」行動。
這極少數別有用心的公務員，反中亂港的意圖

是不可能得逞的。香港公務員保持中立的傳統和
管理的方式，有很長的歷史淵源，而且廣大公務
員效忠特區政府，盡忠職守為市民，更會全力維
護國家安全和利益。公務員將一如既往以堅守法
治、 誠實可信、廉潔守正、 行事客觀、不偏不
倚、政治中立 (political neutrality)的信念，遵守
基本法和香港的法律，服從特區政府的命令，維
護香港的繁榮穩定。
前公務員事務局局長王永平在2004年6月9日

在立法會回答議員問題時，曾高調地重申公務員
必須中立的管理規定。他指出，公務員的政治中
立，建基於效忠政府的責任；所有公務員應對在
任的行政長官和主要官員盡忠；公務員必須衡量
各項政策方案的影響，在政策制訂過程中坦誠而
清晰地提出意見；在政府作出決定後，不論個人
立場如何，公務員應全力支持，把決定付諸實
行，並且不應公開發表個人意見；公務員應協助
主要官員解釋政策，爭取立法會和市民大眾的支
持。
由此可見，所謂「一群公務員的廣告」，完全

是踐踏「公務員政治中立」的核心價值和傳統，
廣告根本代表不了公務員，也不可能成為反對派
否決政改的救命稻草，只能暴露反對派明知否決
政改不得人心，做了虧心事，只好黑夜吹口哨，
自我壯壯膽而已。

反對派為了否決政改方案，扼殺市民的普選權利，抹黑中央和特區政府無所不用

其極。他們昨日導演了一齣公務員登廣告支持立法會議員否決政改方案的鬧劇。這

一個廣告，撒豆成兵，炮製公務員「良心發現」反政改的假象，嚴重違反公務員政治

中立的傳統，目的就是要推翻政改，延續政爭混亂，令香港動盪不安，存心陷公務員

隊伍於不忠不義。實際上，這暴露了反對派明知否決政改不得人心，做了虧心事，只

好黑夜吹口哨，自我壯壯膽而已。

政改表決在即，社會各
界議論紛紛，避免社會在
兩極鬥爭中逐步沉淪，市
民需要凝聚力量，讓立法
會議員聽到自己的聲音，爭
取政改方案通過。本人呼籲
全體立法會議員順應民意，
支持政改通過，我們應該把
握機會，爭取2017年「一
人一票」普選特首。
本人義無反顧堅決支持通過政改方案，因為否
決政改方案，不只令本港民主發展原地踏步，香
港更要面對嚴峻的挑戰，包括香港的經濟、民
生、政治體制的發展停滯不前，立法會陷入長年
累月的拉布。任何制度改革的成功，都需要經過
研判、試驗、發現問題，再行優化，如果政改不
能往前一步，社會要為長年累月的政治內耗付出
沉重代價。反對派議員若堅持阻撓政改通過，表
明會否決任何按照人大「8．31」決定制定的方
案，等同剝奪500萬合資格選民普選行政長官的
機會，所以「變是好過不變」。
本人認為政制發展需要符合香港實際情況，希
望反對派議員拿出政治勇氣，從香港利益出發，
支持通過政改方案。目前，反對派團體表明在立
法會表決政改方案時包圍立法會大樓，萬一方案
通過就會展開衝擊行動。如果方案被否決，表面
上可以起到「息事寧人」的作用，實際上卻會對
社會運作和秩序帶來無窮後患。
政改爭議被別有用心之人用來挑撥離間內地和香港
關係，又大大分散了香港發展經濟、改善民生的精
力，本人真誠希望社會各界全力支持通過政改方案，
以便重新集中精力，發展經濟、改善民生、維護香港
的穩定繁榮，以及促進香港與內地的團結和諧。

緬甸反對派領袖昂山素姬，對中國展開了「破
冰」之旅，這在十年前是幾乎不可想像的。作為西
方社會推崇備至的民主健將，昂山素姬首次訪華向
外界釋出了兩條強有力的政治訊號：首先，她此次
出訪是受到了中國共產黨的邀請，此舉不僅體現了
中國執政黨的開明和坦率，更反映了北京在外交方面
的轉變——從拘泥於意識形態到秉承更為務實、理
性的態度。其次，昂山素姬借此行證明了她敢於從理
想民主象徵的神壇上走下，華麗轉身，成為一個敢作
敢當的政治家。
當下，香港正陷入政改方案前景悲觀的境況中，昂
山素姬造訪中國的爆炸性新聞，乍看與香港並無關
係，實則是對本港反對派領軍人物的一個及時的警
鐘：時代在改變，若不與時俱進，就會被時代淘汰。
實際上，昂山素姬本人的許多見解，都值得反對

派成員們借鑒。例如就如何打破政治僵局方面，昂
山素姬以親身經歷給出她的答案：「想結束無止境
的衝突，就必須做好妥協的準備」。的確，政治本
身就是一門在「給予和索取」之間拿捏平衡的藝
術。誠然，反對派陣營或許對特區政府政改方案的某
些環節存有異議，但若着眼於香港社會的長遠利益，
反對派領導人，特別是手握投票權，對香港民主未來
的塑造構成深遠影響的立法會議員們，應當放下成
見，讓理性說話。
香港尚有部分異見分子堅持認為，民主確有放之

四海而皆準的通用標準。此時他們更應該聽聽昂山素
姬對此的見解。昂山素姬曾被西方媒體問到，「緬甸
未來應採用何種民主模式？」她回答時援引了亞洲、
東歐乃至拉美國家的民主經驗，並表示：「我們會向每
一個實現民主轉型的國家學習，同時避免重蹈他們的覆
轍」。她認為，一味盲從他國民主模式，比赤裸裸的獨
裁統治更危險，因為這會導致人們怠於審時度勢。
轉型為一個務實和理性的政治家後，昂山素姬或

將遭受更多的口誅筆伐。正如一家西方媒體最近說
的那樣，「昂山素姬擁有的光環已經脫落，她不再
是人權遊說者的寵兒」。但與其淪為只會空喊口號
的政客，成為一個富有遠見，有作為、有擔當的政
治人物，顯然更符合時代的潮流。

（文章摘譯自英文《中國日報》香港版評論文章。）
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1. 署理行政長官會同行政會議剛於6月9日向職
方提出2015-16年度薪酬調整方案，即高層薪金級
別及首長級的公務員加薪3.96%，中層及低層薪金
級別的公務員加薪4.62%，生效日期追溯至2015年
4月1日。
2. 根據現行政策及機制，行政長官會同行政會議

在考慮以下六項因素後，向四個中央評議會職方提
出年度薪酬調整方案–

(a) 從薪酬趨勢調查所得的薪酬趨勢淨指標
（淨指標）；
(b) 香港經濟狀況；
(c) 生活費用的變動；
(d) 政府的財政狀況；
(e) 職方對薪酬調整的要求；以及
(f) 公務員士氣。

3. 一如以往多年考慮公務員薪酬調整一樣，今年
署理行政長官會同行政會議在決定調薪方案時，亦
是按機制全面考慮了上述六項相關因素。坊間有評
論指今年的調薪方案「偏離機制」乃不符事實，因
為每年行政長官會同行政會議作決定時都有責任考
慮淨指標以外其他因素，否則每年調薪只需要機械
式地跟隨淨指標，毋須行政會議每年仔細斟酌。
4. 誠然，淨指標是六項相關因素中其中一項重要

考慮，因為淨指標為量度巿場薪酬變化提供了客觀
的基礎和參考，因此以往大部分年度薪酬調整的幅
度，都相等於淨指標。但同時，亦有六次先例，有
關的調薪或凍薪決定，並不等同當年的淨指標，而
此六次的決定，亦是當年整體考慮了六項因素的決
定。但重點是，每年的薪酬調整決定，都是獨立按

當年的情況考慮六項因素而作出的。
5. 有猜測，今年調薪方案，按有關淨指標再劃一

加上0.5%，是為了更正2015年薪酬趨勢調查的不
足或錯漏之處。藉此說明這猜測並不成立：署理行
政長官會同行政會議今年作決定時，信納了薪酬趨
勢調查委員會提交的2015薪酬趨勢調查報告，及
從其所得的淨指標（即高層3.46%，中層4.12%，
低層3.02%）。事實上，方案亦是參考了相關的淨
指標。
6. 在考慮2015-16年度薪酬調整方案時，署理行

政長官會同行政會議考慮了生活費用的變動此一項
因素，知悉全盤通脹數字，包括2014-15年度的整
體綜合消費物價指數（4.5%）。該指數涵蓋消費
物價變動對全港約90%住戶的影響，亦包涵了政府
一次性紓緩措施的影響，反映真實的生活費用變動
情況，具有代表性和參考作用。
7. 2015年薪酬趨勢調查所得的三個薪金級別的

淨指標，都比上述的2014-15整體綜合消費物價指
數（即4.5%）為低，情況較為罕見，亦是署理行
政長官會同行政會議在考慮「生活費用變動」一項
時注意到的。
8. 另一項因素，即公務員士氣，亦是署理行政長

官會同行政會議按機制一如以往有考慮的因素。這
項因素無法量化，但這並不代表無須顧及。政府和
其他僱主一樣，着重員工士氣，但同樣不能量化
「士氣」的價值。今年的決定是考慮到公務員團體
就對近期工作上的挑戰對士氣的影響的關注。有評
論憂慮日後政府有壓力不按照淨指標調薪。我們認
為：

(a)以往和今年一樣有考慮士氣一項，最後調薪是
否等同淨指標，並不代表政府着重或輕視員工士
氣；
(b)毋須將公帑和公務員士氣對立起來。公務員的

角色是服務巿民，能審慎運用公帑保持一隊具有士
氣的公務員隊伍，和社會利益並無二致。
9. 有意見認為在淨指標上加0.5%有偏離巿場。

但事實上，調薪方案仍然貼近同期其他薪酬趨勢調
查的結果。有意見認為今年的調薪方案偏離慣例，
在淨指標之上加0.5%，會使公務員團體日後繼續
要求在淨指標之上隨意加某個百分點。正如我們向
職方提出調薪方案的信件中清楚說明，有關方案是
署理行政長官會同行政會議經考慮今年的特殊情況
而作出的一次性安排，而不應期望有關決定會成為
未來年度公務員薪酬調整的必然先例。根據既定機
制，行政長官會同行政會議在考慮每年的情況後，
會就年度公務員薪酬調整作獨立決定。
10.有評論特別關注今年調薪方案對低層薪金級別

的公務員是否合理。根據2015年薪酬趨勢調查的指
引，低層薪金級別的公務員指月薪低於19,410元的
同事，他們目前佔整體公務員約17%，負責的是最
前線、基層的工作。作為最大僱主，有能較為善待
員工，特別是最基層的一羣，我們認為是恰當的。
11.在現行薪酬調整機制下，定期進行3個薪酬調
查，即每年的薪酬趨勢調查、每3年一次的入職薪
酬調查，和每6年一次的薪酬水平調查，以確保公
務員的薪酬能吸引、挽留和激勵具合適才幹的人員
服務社會，及保持公務員薪酬和私營機構大致相
若。

公務員薪酬調整方案經通盤考慮
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